
В Р Е К Т О Р А Т Е  ИНСТИТУТА
На очередных заседаниях 

ректората рассмотрены пред
варительные результаты зим
ней экзаменационной сессии 
по всем формам обучения. 
Лидером института по анаде- 
мической активности студен
тов признан теплоэнергетиче
ский факультет (успеваемость 
—91,46 процента], второе мес
то занял автотранспортный фа
культет (91,09 процента). Да
лее места распределились сле
дующим образом: ЛСФ, ЭЭФ, 
РТФ, ЭМФ, МСФ и МТФ.

16 марта состоится заседа- 
нне совета института, на кото
ром будут обсуждены доклады 
проректоров С. В. Архипова и 
А. И. Корчагина об итогах зим
ней экзаменационной сессии и 
о мерах по улучшению качест
ва подготовки специалистов.

МАТЕРИАЛЫ ОБСУЖДЕ
НИЯ ЧИТАЙТЕ В СЛЕДУЮ 
ЩЕМ НОМЕРЕ.
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У Р О К И  З И М Н Е Й  С Е С С И И
И У ЛУЧШИХ ЕСТЬ ПРОБЛЕМЫ

По итогам зимней сессии 
теплоэнергетический факуль
тет занял первое место в ин
ституте. Но и его коллективу 
есть над чем подумать сего
дня.

Абсолютная успеваемость на 
ТЭФ  составила 91,46 процента, 
средний балл — 3,77. В срав
нении с зимней сессией прош
лого года успеваемость хуже. 
Она снизилась на 1,82 процен
та.

Успеваемость старших кур
сов (3, 4, 5) практически не 
изменилась, однако средний 
балл снизился и особенно рез
ко на 5-м курсе (на 0,24). 
Ухудшение балла на пятом 
курсе объясняется ранним рас
пределением студентов на 
место будущей работы. После 
распределения интерес к уче

бе (к повышенной оценке) у 
студентов резко упал, исчезла 
заинтересованность. Это отме
чают и сами студенты, и пре
подаватели.

Наиболее низкие результаты 
по итогам сессии показал 2-й 
курс. Курс очень слабый. В 
прошлую зимнюю сессию он 
был на последнем месте сре
ди первых курсов института. 
Во-первых, трудной была сес
сия — шесть серьезных экза
менов. Но есть и субъектив
ные причины: недоработки ка
федр (деталей машин, матема
тики), отдельных преподавате
лей (В. Смелого, Л. Знамен- 
щиковой), кураторов групп 
(А . Вахтель, Б. Хаглеева), са
мих студентов.

На 12 марта 1984 года с ф а
культета отчислено 28 студен

тов, что составляет 3,65 про
цента. В том числе с 1-го кур
са — 8 человек, со 2-го кур
са — 11 человек, с 3-го курса 
— 5 человек, с 4-го курса — 
4 человека. Большинство отчис
лено за пропуски и прекраще
ние занятий.

По результатам сессии де
канатом и кураторами прове
дены собрания в группах и в 
потоках. Также проведено ано
нимное анкетирование студен
тов 1-го и 2-го курсов. Заме
чания студентов и их пожела
ния были подробно изучены и 
обсуждены на производствен
ном собрании преподавателей, 
ведущих занятия на 1-м и 2-м 
курсах ТЭФ , на совещании ку
раторов 1-го и 2-го курсов.

А. ЦЫГАНОК, 
декан ТЭФ.

РАВНЕНИЕ НА V КУРС
По итогам зимней сессии 

общая успеваемость на АТФ  
составила 91,12 процента, сред
ний балл — 3,88.

Лучшая успеваемость у пя
того курса: средний балл — 
4,2. В пяти группах из шести 
успеваемость — 100 процен
тов.

Хорошо сдали экзамены сту
денты 1-го курса: успеваемость 
— 96,7 процента, средний

балл — 3,75. В группах
АТ13-2, АТ13-4, АТЗЗ-2 — ус
певаемость тоже стопроцент
ная. Успеваемость в группе 
ATI 3-1 (отстающей) составила
92,6 процента.

На 4-м курсе успеваемость
— 93,5 процента, средний балл
— 4,03. Лучшая группа ATI 0-4 
имеет успеваемость 100 про
центов, на последнем месте 
группа АТ10-3 — 85 процен

тов.
С целью повышения акаде

мической активности студен
тов в текущем семестре со
стоятся комсомольские акти
вы на 2-м и 3-м курсах, будут 
изготовлены экраны посеще
ния занятий и успеваемости 
отстающих студентов. Внесены 
коррективы в план работы 
УВК. Чаще будут рассматри
ваться вопросы успеваемости 
на заседаниях бюро ВЛКСМ и 
партийных собраниях.

В. ГРИНЦЕВИЧ, 
зам. декана АТФ.

ВПЕРЕДИ -  ТРЕТЬЕКУРСНИКИ
На электроэнергетическом 

факультете лучшим по резуль
татам зимней сессии стал тре
тий курс. При среднем балле 
3,98 успеваемость третьекурс
ников составила 91,65 процен
та. Здесь также самый боль
шой процент отличников.

Хорошо сдали экзамены сес
сии и четверокурсники (успе
ваемость — 90,4 процента,
средний балл — 3,99). Все это 
объясняется тем, что на 3-м и

4-м курсах — сложившиеся 
дружные коллективы, за годы 
учебы в институте ребята на
учились правильно распреде
лять свое время, работать са
мостоятельно, появился опре
деленный багаж знаний, кото
рый систематически пополня
ется.

Сразу же напрашивается вы
вод, что низкий процент успе
ваемости на пятом курсе (85) 
— не оправдан. Он даже ни

же. чем у первокурсников 
(87/41 процента), которые не 
имели опыта сдачи экзаменов 
сессии.

В весеннем семестре необ
ходимо учесть результаты сес
сии и принять действенные ме
ры по повышению качества 
знаний студентов.

В. ЗОРИН, 
зам. декана ЭЭФ.

ПРИЧИНЫ ОТСТАВАНИЯ
Успеваемость студентов МТФ а также на совете М ТФ, где 

в целом составила 80,47 про- были выработаны следующие 
цента. По институту факультет предложения по борьбе с низ- 
занял 8-е место. При этом кими показателями экзамена 
первый курс механиков-техно- ционной сессии, 
логов — на 4-м месте среди Необходимо провести тща- 
первокурсников института, а тельный анализ и коррекцию 
также по успеваемости — са- объемов нагрузки на студента 
мой высокой на факультете по отдельным дисциплинам в 
(90,8). Задача деканата и об- пределах курса; разработать и 
щественных организаций фа- внедрить на всех кафедрах 
культета заключается теперь в дифференцированные коэф- 
том, чтобы сохранить рабочий фициенты самостоятельной ра- 
настрой на этом потоке, не по- боты студентов, 
терять управления им. Далее, есть необходимость

Самые низкие результаты выработать и внедрить единые 
экзаменационной сессии на институтские требования t 
втором, традиционно трудном, студентам по контролю посе 
курсе (60,54 процента). По щаемости, текущей успеваемо- 
всем дисциплинам данного кур- сти, наказаниям и поощрени 
са показатели контрольных не- ям- Это исключит имеющийся 
дель были низкими. Причины сейчас разнобой в требовани- 
низкой успеваемости на 2-м ях к студенту, 
курсе заключаются в том, что Неплохо было бы ввести об- 
продолжительность третьего щеинститутскую систему кон- 
семестра сократилась до 13 троля качества преподавания, 
недель в связи с поздним воз- например, с контрольными 
вращением с сельхозработ, опросами студентов; усилить 
На некоторых кафедрах не административные требования 
учитывают этого и не коррек* к преподавателям, 
тируют объем нагрузки сту- Действенной мерой стал бы 
дентов. Этот фактор дополня- ввод в отдельное расписание 
ется также плохой дисципли- дополнительных занятий для 
ной части студентов, нетребо- слабых студентов и дополни- 
вательностью некоторых пре- тельных аудиторных занятий с 
подавателей. использованием самостоятель

на третьем, четвертом и пя- ной работы, особенно по кур- 
том курсах успеваемость так- соаому проектированию. Д о
же нельзя назвать удовлетво- биться реального проведения в 
рительной, она не превышает стопроцентном объеме кон- 
86 процентов. Неожиданно сультаций по лекционным кур- 
плохо сдавали экзамены сес- сам.
сии четверокурсники. Основ- Необходимо резко усилить 
ная причина низких результа- в масштабе института влияние 
тов старшекурсников — неяв- на учебный процесс студенче- 
ки на экзамены из-за отсутст- ских общественных организа- 
вия каких-либо зачетов. Срав- ций,
нительно много было студен- Эти и другие меры позволят 
тов, не сдавших своевременно повысить качество учебного 
курсовые проекты, особенно процесса, в результате чего 
среди пятикурсников. улучшатся и показатели следу-

Итоги сессии обсуждены на ющей сессии, 
деканатских планерках, на за- Ю. ЗЫРЯНОВ,
седаниях кафедр факультета, зам. декана МТФ.

В СОВЕТЕ ФАКУЛЬТЕТА
12 марта состоялось заседа

ние совета литейно-сварочно
го факультета, на котором об
суждались результаты зимней 
экзаменационной сессии и за
дачи факультета по повыше
нию академической активно
сти студентов.

По успеваемости в зимнюю 
экзаменационную сессию наш 
факультет занял третье место 
в институте; процент успевае
мости — 87,5, средний балл — 
3,58.

Успеваемость на 1-м курсе 
— 94,15 процента, средний 
балл —  3,4; на 2-м курсе —
78,7 процента, средний балл— 
3,5; на 3-м курсе — 88,59 про
цента, средний балл — 3,5; на
4-м курсе — 85,45. процента, 
средний балл — 3,76; на 5-м 
курсе — 89,32 процента, сред
ний балл — 4,0.

Как видим, средний балл по
вышается от 3,4 на 1-м курсе 
до 4,0. После сдачи вступи
тельных экзаменов средний

балл был 3,35, то есть налицо 
его увеличение.

На совете приняты предло
жения по совершенствованию 
учебно - воспитательного про
цесса, ведущие к повышению 
академической активности сту
дентов.

Предложено усилить инди
видуальную работу с отстаю
щими студентами путем про
ведения дополнительных заня
тий за счет консультаций, обе
спечить регулярное проведе
ние кураторских часов для 
профилактики нарушений учеб
ной дисциплины, поднять роль 
УВК факультета, провести со
брание актива факультета с 
обсуждением мероприятий по 
повышению академической ак
тивности. Для обеспечения 
оперативной информации для 
студентов и преподавателей 
следует шире внедрять и ис
пользовать телевидение и ра
диовещание в институте.

В. ПАДАР, 
декан ЛСФ.

27 февраля начались заня
тия весеннего семестра. По
зади напряженные дни экза
менационной сессии, бессон
ные ночи, волнения, радости и 
неудачи. Казалось бы, теперь 
можно и расслабиться. Но сту

дент, знакомый с азартом по
знания, пожалуй, не согла
сится с таким предположени
ем. Начало семестра — са
мая благодатная пора для ин
тенсивных занятий, научного 
творчества и самостоятельной

работы, когда над головой «не 
висят» аттестационные и зачет
ные недели и еще не скоро 
начнется предсессионный ажио
таж. Не упускайте драгоценных 
дней. Познавайте, творите, ра
ботайте!



НА СНИМКЕ: Л. С . Рубан — старший препо
даватель кафедры НГиЧ, Н. Г. Кучер — ассистент 
кафедры сопротивления материалов. В центре— 
А . С . Зотова — председатель совета кураторов 
Л С Ф , победитель смотра-конкурса на лучшего 
куратора института за 1983 год, доцент кафедры 
теоретической механики.

Фото М. КОРОТЕЕВА.

НА СНИМКЕ: Л. Я. Жидаева, председатель со- в
вета кураторов ТЭФ , ассистент кафедры ТОТ, за- S
нявшая призовое место в смотре-конкурсе КПИ S
на лучшего куратора. В

Фото В. АНТОНОВА. =j
«Круглый стол» провела Л. АНТОЛИНОВСКАЯ. В

СТАРШИЙ ТОВАРИЩ
Куратор является педаго

гом, организующим и направ
ляющим воспитательную ра
боту в студенческой группе 
вуза. Все кураторы знают пра
ва и обязанности, но многие 
считают, что кураторство из
жило себя, что студенты лю
ди взрослые и т. д. Это не 
только неверное, но и вред
ное мнение. Приступая к рабо
те, куратор сталкивается со 
множеством индивидуально
стей, различием характеров, 
воли. Второй юношеский воз
раст (17— 25 лет) отличается 
рядом особенностей: это воз
раст любви и горячей юноше
ской дружбы. И в этот пери
од молодые нуждаются в 
поддержке, помощи старшего 
товарища, которым должен 
стать куратор.

Много педагогических за
дач стоит’ перед куратором, 
но основной из них является 
создание коллектива. И если 
коллектив будет создан, даль
нейшая работа куратора за
ключается в том, чтобы на
правлять его, давать советы по 
особо важным вопросам, да и

студенты становятся старше, 
приобретают опыт учебы в ву
зе.

Если студенты в лице кура
тора увидят старшего товари
ща, значит, он достиг
основного в своей воспитатель
ной работе.

И еще одно подтверждение 
тому, что куратор нужен. В 
предыдущем номере «Поли
техника» в зарисовке И. Сер- 
гиенко «Трудности — не по
меха» автор интервьюирует сту
дентку Э Э Ф  Марину Наумчук. 
На вопрос: «Самое важное от
крытие за студенческие годы»,
— Марина отвечает: «Я поняла
— в институте все иначе, чем 
в школе. Другие люди, взрос
лые, сложные, каждый со сво
ими устоявшимися взглядами. 
То же самое с учебой. В шко
ле по математике всегда были 
одни «пятерки», а в институте 
в первую Же сессию схватила 
обидную, неожиданную «трой
ку». Потому что еще не знала 
тогда, как надо учиться в ву
зе». А  ведь эта четверокурс-. 
ница — отличница учебы. В 
группе Марины куратор дол

жен был вовремя провести 
беседу, в начале первого кур
са, о специфике учебы в ву
зе. Тогда меньше было бы у 
нас таких «случайных троек».

Многие говорят: «Мало на 
кураторскую работу отводится 
часов». Но надо сказать, что 
если каждый куратор будет 
заниматься в группе даже пла
нируемое количество часов, 
то этого достаточно, чтобы ра
бота в группе шла нормально.

На каждой кафедре, где есть 
кураторы, обязательно нуж
но ввести кураторский час — 
раз в неделю, на котором мож
но работать с отстающими сту
дентами.

На нашем факультете ре
шили провести эксперимент 
— сквозное курирование от 1-го 
до 5-го курса. Так, в этом се
местре в двух группах 1-го кур
са назначены кураторами пре
подаватели выпускающих ка
федр. А в одной из групп 
третьекурсников куратор ос
тался прежним. Со временем 
результаты работы этих ку
раторов будут обобщены, и 
будут разработаны соответст
вующие рекомендации.

А. ЗОТОВА, 
председатель совета кура
торов ЛСФ.

ЕДИНЫЙ ЧАС КУРАТОРА
Если ввести работу кураторов

в расписание, автоматически 
появится возможность допол
нительно контролировать уче
бу и жизнь студентов ежене
дельно.

Как мы мыслим проведе
ние кураторского часа? Каждый 
ответственный по секторам в 
группе дает краткий от
чет о проделанной работе за 
неделю. Тогда все активи
сты будут работать системати
чески, а не по случаю важ
ных кампаний. И поведут за 
собой всех студентов. На за
седание кураторского часа 
можно, когда исчерпаны дру
гие меры воздействия, при
глашать родителей, препода
вателей, представителей дека
ната, чтобы предотвратить ка
кое-либо ЧП. Если студенты 
группы занимаются научно- 
исследовательской работой, 
то можно заслушивать докла
ды, рефераты.

А поле деятельности для 
воспитателя необъятно. И 
здесь многое зависит от их 
общего уровня, кругозора, 
фантазии. Не обязательно ко

пировать классные часы в 
школе или заниматься лишь 
тем, за что нужно давать от
чет. Например, можно прово
дить семинары о жизни заме
чательных людей, можно рас
ширить со временем общение 
с воспитанниками, а приобре
тенным опытом делиться на 
семинарах кураторов и в пе
чати. Думаем, и преподаватели, 
и студенты только выиграют, 
если сумеют разорвать замк
нутый круг формального об
щения, не ограничиваясь пода
чей сведений в деканат.

Подобный опыт существует 
во многих вузах страны. Про
водится единый час куратора 
во всем вузе еженедельно. А 
пока нередко приходится на
блюдать, как при отсутствии 
аудитории преподаватель спеш
но беседует о чем-то со сту
дентами в коридоре или бо
лее удобном уголке рекреа
ции. И многие студенты при 
этом выпадают из поля зре
ния, а иные просто уходят...

Л. РУБАН, Н. КУЧЕР, 
старшие кураторы I и II 
курсов МСФ.

БЫТЬ КУРАТОРОМ ОБЯЗАН
СУЩЕСТВУЕТ ЛИ ПРОБЛЕМА

Много обязанностей у на
ставников студенческих групп, 
и благодарность им огромная. 
Но это в том случае, когда 
из двух-трех десятков вчера 
еще не знавших друг друга 
абитуриентов удастся за бо
лее или менее короткий срок 
создать творчески работающий 
коллектив, в котором не ме
сто круговой поруке и расхля
банности.

Беседуя со студентами, по
рой с удивлением узнаешь, что 
они даже имени своего кура
тора не знают. «Приходил к 
нам несколько раз на первом 
курсе, а теперь давно не 
встречались»,— скажет третье
курсник. А  однажды . произо
шел курьезный случай: через 
три дня после экзамена мы 
показали педагогу фотоснимок 
и пытались выяснить фамилию 
студента, у которого он при
нимал экзамен. Преподава
тель этого не знал, даже груп
пу назвать не мог. Как оказа
лось, студент учился в группе, 
курируемой этим преподава
телем, и сдал ему накануне 
экзамен на отлично. Этот факт 
говорит о многом, но в пер
вую очередь о нежелании или 
неумении куратора понять 
свое предназначение, огром
ную роль организатора и вос
питателя юношей и девушек. 
Тот педагог не был начинаю
щим, но на кафедре общест
венных наук он производил 
впечатление инородного тела

среди большого отряда слав
ных наших преподавателей. 
Впоследствии за поступки, не
совместимые со званием пе
дагога высшей школы, его 
уволили. Этот пример приво
дится не для того, чтобы чи
татели пришли к прямолиней
ному выводу: плохой куратор 
— несостоятельный педагог, 
но, согласитесь, что-то в этом 
утверждении есть.

Много вопросов можно вы
явить и обсудить, познакомив
шись с жизнью академических 
групп и их руководителей. Не
которые преподаватели ставят 
под сомнение самую необхо
димость кураторства, считая, 
что студенты — взрослые лю
ди, няньки им не нужны. И с 
этим глупо спорить. Действи
тельно, взрослые. И речь идет 
о высшем образовании. Но 
руководители нужны коллек
тивам любых возрастов и ран
гов — от ясельного до масш
табов государства. Вопрос в 
том, как ими управлять.

Сегодня за «круглым столом» 
собрались кураторы, за плеча
ми которых многие годы учеб
но-воспитательной работы со 
студентами. Их раздумья — 
обобщение личного опыта.

Мы выносим на обсуждение 
лишь некоторые аспекты ку
раторской работы. Но если 
у кого-то возникнут ассоциа
ции с полемикой, разговор 
будет продолжен.

ГДЕ НАСТАВНИКУ УЧИТЬСЯ
Пора к кураторской работе 

подойти с научной точки зре
ния. Методике кураторской 
работы необходимо обучать, 
потому что она отличается от 
методики проведения занятий 
и чтения лекций. Совет кура
торов на факультете выполня
ет главным образом коорди
нирующие, контролирующие 
функции. В помощь куратору 
издано много пособий. Я 
предлагаю как-то обобщить 
накопленный опыт.

Следует провести семинары 
кураторов с приглашением 
(привлечением) специалистов 
по психологии и педагогике, 
семинары по обмену опытом 
между кураторами не только 
на факультете, но и в рамках 
института, шире освещать 
работу кураторских советов 
факультетов, ознакомиться с 
кураторской работой других 
вузов (например, Томского по
литехнического института).

Я работаю куратором деся
тый год. Конечно, главная 
часть работы в группе прихо
дится на первый и второй кур
сы, когда студенты требуют 
много внимания, заботы, да
же опеки. Сложно создать 
коллектив, сплотить его, на
целить на решение главных 
задач. И если работать с пол
ной отдачей (а только тогда 
будет какой-то положитель
ный эффект), то на это ухо
дит очень много времени и 
душевных сил. Задача воспита
ния всесторонне развитых, со

знательных, высококвалифици
рованных специалистов очень 
важная и трудная, и подхо
дить к ее решению нужно 
также с высокой квалифика
цией и большим желанием.

Сейчас к нам приходят аби
туриенты, «испорченные» про
центоманией в школе, где по
рой оценки выставляются по 
инерции или завышаются. Да 
и конкурса при поступлении 
практически нет. У  части сту
дентов отсутствует должная 
мотивация учебы в вузе, ча
сто единственной движущей 
силой становится родительское 
желание дать своим детям 
высшее образование.

По моему мнению, роль ку
раторов должна неуклонно 
возрастать, и для этого нужна 
методическая база, чтобы ис
ключить метод проб и ошибок. 
У каждого преподавателя свои 
слагаемые мастерства, и у всех 
разные характеры; один так
тичный, душевный человек, 
другой — недостаточно кон
тактен. А  кураторами быть 
обязаны все.

Трудно создать коллектив, 
объединить «микрогруппиров
ки» студентов, выслушать 
каждого, помочь что-то сде
лать, уговорить пойти в лес, 
на кросс. Зато потом студенты 
сами приглашают куратора на 
какое-то мероприятие,

Сейчас я курирую группу 
Т83-2. Средний балл в группе 
около четырех. Не все, к со
жалению, уложились в сес
сию, но отчисление не угрожа
ет никому. В целом группа мне 
нравится. В 1982 году разрабо
тано Положение куратора, в 
котором определено 60 часов 
кураторской работы в плане 
методической нагрузки. Но 
этого времени, на мой взгляд, 
хватает только на официальное 
общение. Например, только 
одна экскурсия на предприятие 
занимает 5—7 часов.

У нас мало спрашивают с 
куратора. Система оценок их 
работы отсутствует. «Аттеста
ция куратора» — несущест
вующий термин.

На нашем факультете кура
торов, не убежденных в необ
ходимости своей работы, нет. 
Теперь перед нами встает дру
гой вопрос: как работать? На 
успеваемости слабо отражает
ся как раз формальная сторо
на работы кураторов: состав
ление списков, отчетов. А  как 
сделать так, чтобы куратор
ство влияло и на социальную 
активность студентов? Положи, 
тельный опыт в этом отноше
нии накоплен в Минском пед
институте, и его необходимо 
использовать.

Л. ЖИДАЕВА, 
председатель совета кура
торов ТЭФ.

5348485348482353535348534853535348484853482323484823532348532348532348532348534823534853894848485323532353535348235323232323235323235323



РОДНОЕ s o  Г. -
КРАСНОЯРЬЕИ. М. КУЗНЕЦОВ: «РАДОСТЬ И НАСЛАЖДЕНИЕ»

ЗНАКОМ СТВО С КРАСН О ЯРСКИ М  КЛУБОМ БИБЛИОФ ИЛОВ

О книгах говорить можно 
бесконечно. Книги сопровож
дают нас всю жизнь. Они за
ставляют плакать и радовать
ся, знакомят нас с величай
шим разнообразием человеке, 
ской мысли, открывают нам 
новые миры, будят воображе
ние. Вспомним слова М. Горь
кого: «Книга, быть может, на
иболее сложное и великое чу. 
до из всех чудес, сотворенных 
человечеством».

Грамотный человек сегодня 
умеет ориентироваться в лю
бой доступной области челове
ческого знания, в том числе и 
в мире книг. Многие ли моло
дые читатели умеют разбирать
ся в книгах, являются их ис
тинными ценителями? Некото
рые «запоем» читают научную 
фантастику, увлекаются толь
ко детективами или историче
скими романами. Ничего дур
ного в этом, конечно, нет. Но 
однобокость литературных ув
лечений сужает кругозор. Клас
сическую литературу многие 
не признают, стихи читают 
редко, жанр драматургии не 
любят. Конечно, что-то можно 
не любить, но выносить при
говор целым литературным 
жанрам, не зная их, не читая?

Школьная программа, по 
мнению многих, оставляет же
лать лучшего. Клавдия Инно
кентьевна Зайцева, председа
тель Октябрьской районной 
организации городского об
щества книголюбов, член клу
ба библиофилов, рассказала о 

недавней встрече с молодежью, 
посвященной творчеству В.

Маяковского. В конце встре
чи читатели, вчерашние 
школьники, задали, на удивле
ние, много вопросов, заново, 
по их мнению, «открыли» для 
себя Маяковского. Об обще
стве книголюбов рассказ осо
бый, а сегодня я познакомлю 
читателей с городским клу
бом библиофилов.

Как известно, книги надо 
изучать. Занимается этим спе
циальная наука — библиогра
фия. А  люди, всерьез увлека
ющиеся изучением и собира
нием книг, называют себя биб
лиофилами.

Библиофилы Красноярска 
собираются вместе один или 
два раза в месяц, обсуждают 
волнующие их проблемы, ху
дожественные произведения, 
отмечают юбилеи знаменитых 
писателей и поэтов, устраи
вают литературные чтения и 
многое другое. Главная осо
бенность таких встреч — 
творческая атмосфера, глубо
кая эрудиция и компетент
ность ценителей книги. Клуб 
библиофилов возник в 1965 
году и назывался тогда «Клуб 
любителей книги». С тех пор и 
названия, и формы работы 
клуба часто менялись, но 
бессменным председателем 
его оставался Иван Маркело- 
вич Кузнецов — известный 
красноярский библиофил. За 
свою жизнь он собрал пре
красную библиотеку. Вот что 
пишет о ней член клуба биб
лиофилов Нелли Ефимовна 
Яалитина: «Многие годы тер
пеливо и настойчиво Иван

Маркелович собирает работы 
знаменитых русских библио
филов и библиографов. Его 
библиотека насчитывает более 
27 тысяч томов, Интересы биб
лиофила обширны. Разнообра
зен круг тем, трудно какой- 
нибудь отдать предпочтение. 
Например, в разделе «Декаб
ристы» — около 500 книг, 
этому может позавидовать 
любой исследователь! С  осо
бой гордостью хозяин биб
лиотеки говорит о любимом 
разделе — «Поэзия Тютчева». 
Здесь есть прижизненные из
дания поэта, книги о нем, ф о
тографии, выписки — более 
300 книг. Более двух тысяч то
мов в библиографическом 
разделе библиотеки.

В феврале 1983 года биб
лиотеке И. М. Кузнецова при
своено звание «Народная биб
лиотека». Высоким граждан
ским поступком назвал писа
тель В. П. Астафьев поступок 
библиофила, открывшего фон
ды своей библиотеки для 
всех, кому дорога и нужна 
книга, кто ее умеет ценить и 
беречь.

Иван Маркелович Кузнецов 
— победитель Всероссийско
го конкурса на лучшую лич
ную библиотеку. Он награж
ден почетным знаком, являет
ся лектором городской орга
низации общества книголю
бов. Недавно Иван Маркело
вич вернулся из Москвы, где 
изучал опыт работы клуба 
«Прометей».

Вот что говорит Иван Мар
келович о клубе библиофи

лов:
— Наш клуб объединяет лю

дей разных профессий и, я бы 
сказал, взглядов на литерату
ру. — Актив наш — 25 че
ловек. На самом деле чле
нов клуба значительно боль
ше, но остальные долго не 
задерживаются —  это объяс
няется, наверное, искажен
ным представлением о дея
тельности клуба. Мы, правда, 
все время совершенствуем 
формы работы: не только ор
ганизуем доклады о творче
стве писателей и поэтов, но и 
проводим творческие вечера, 
коллективные чтения, выстав
ки книг, книжных знаков, от
крыток...

В числе последних встреч 
были, например, встречи с пи
сателями Астафьевым, Руса
ковым, Ереминым. Литератур
ная жизнь Красноярска серь
езно привлекает библиофилов. 
Кроме того, в клубе уделяет
ся большое внимание методо
логической работе — органи
зуются лекции о науке биб
лиографии, «О библиофилах и 
библиоманах» и другие.

Я спросил Ивана Маркело- 
вича, что, на его взгляд, мо
жет дать клуб молодому кни- 
голюбу-

— То же, что и нам всем — 
умение работать с книгой, 
широкий кругозор, умение 
подбирать книги для личной 
библиотеки и многое, многое 
другое. Полагаясь на много
летний опыт, скажу, что мое

главное приобретение в этом 
смысле — умение работать 
над самим собой. Последнее, 
кстати, очень важно в любой 
деятельности человека, не так 
ли? Чтение книг — огромная 
радость и ни с чем не срав
нимое наслаждение..

Если вы любите книгу, се
рьезно относитесь к литера
туре, приходите в клуб. 
Здесь каждый найдет дело по 
душе, потому что темы засе
даний разнообразны, а лите
ратурные ценности — вечны.

Красноярский городской 
клуб библиофилов проводит 
заседания в помещении крае
вого Дома работников про
свещения. Информацию о 
предстоящем заседании мож
но услышать по радио или 
прочитать в газете «Красно
ярский рабочий».

В плане работы клуба на ны
нешний год — обсуждение 
творчества поэта Гнедича, 
современника А . С. Пушкина, 
в связи с 200-летием со дня 
рождения (март), классиче
ского детектива и фантастики 
(май), творчества Тургенева, 
Хемингуэя, Ахматовой (июль, 
август, сентябрь), творчества 
Фейхтвангера, Лермонтова, 
Никитина, Тынянова, Давыдо
ва (октябрь, ноябрь, декабрь).

Добро пожаловать, уважае
мые читатели, на заседания 
клуба библиофилов! 

Г. КРЕМЯНСКИЙ, 
студент группы МТ10-2.

«С ЕВЕРН АЯ  ЛЕГЕНДА»

Рисунки В. Близнецова.

УДИВИТЕЛЬНЫЙ
КРАЙ

Те, кто знакомится с Севе
ром, навсегда оставляют его 
в своем сердце. А  многие ут
верждают, что если вы не ви
дели осенней тундры, то и 
красоты настоящей не знаете.

Край полярных ночей, лю
тых морозов, студеных ветров 
и затяжной пурги восхищает 
богатством своей первоздан
ной земли и живой природы. 
В недрах вечной мерзлоты 
скрыты полезные ископаемые. 
Реки и озера располагают не
оценимыми рыбными запаса
ми, в тундре и прибрежных 
водах обитает многомиллион
ное поголовье ценнейших зве
рей и птиц: песцов, куропа
ток, белых медведей, нерп, 
морских зайцев, краснозобых 
казарок и особой гордости — 
диких северных оленей.

В долинах рек и озер, у 
подножия вершин плато Путо» 
рана растут лиственницы, ели, 
березы, ивы, ольха, рябины. 
Здесь царство дорогих для се
верян даров — грибов и 
ягодных кустарников: красной 
смородины, шиповника, мали
ны, голубики.

Северная природа щедра на 
дары, поставляет немало пре
красной продукции: бесцен
ную пушнину, боровую дичь, 
оленину, деликатесную рыбу, 
экзотические сувениры. Но 
труд людей в тундре тяжел.

Трудолюбивые, гостеприим
ные народности — нганасаны, 
ненцы, долганы, эвенки испо- 
кон веков славятся как неуто
мимые следопыты и отличные 
звероловы. «ПЕРВОЕ СОЛНЦЕ»

ПЕВЕЦ СИБИРИ
Около месяца в городском 

выставочном зале экспониро
валась небольшая часть кар
тин талантливого художника 
красноярца К. Ф . Вальдмана 
(1897— 1982 гг.) и з ’ фондов 
Красноярской художественной 
галереи и художественного му
зея им. В. И. Сурикова.

К. Ф . Вальдман за свой мно
голетний творческий путь по
лучил признание, оставив мно

го замечательных полотен о 
дивной природе и жизни на
шего края. Закончив в 1914 го
ду училище живописи в род
ном городе Либаве (Латвий
ская ССР), работал гравером 
на заводе. В 1918 году добро
вольно вступил в ряды Крас
ной Армии, сражался с контр
революционерами под Ригой, 
Митавой, Перекопом. После 
демобилизации в 1924 году

Карл Фрицевич приехал в 
Красноярск. Покоренный вели
чественной красотой Енисея и 
сибирской тайги, навсегда свя
зал свою жизнь и творчество с 
Красноярьем.

Особое место на выставке 
занимают картины, посвящен
ные В. И. Ленину. Посетителям 
запомнится домик, где жил
В. И. Ленин, вид на село и ре
ку Шушь, которые оставляют 
ощущение присутствия вели
кого вождя пролетариата. 
Представлен в картинах ста
рый и новый Красноярск. Во

обще же в экспозиции преоб
ладают пейзажи и волнующие 
виды красноярских «Столбов», 
Енисея, Бирюсы, тайги. По
долгу задерживаются зрители 
у картин, с которых веет то 
зимней стужей, то летним зно
ем, то свежим весенним вет
ром. Пейзажи К. Ф . Вальдма
на, написанные акварелью, 
удивляют еще больше своей 
тонкостью и красотой.

Много сделал художник как 
оформитель для Краснояр
ска. В 30-е годы с группой ху
дожников Карл Фрицевич вы-

ВЫ СТАВКИ

полнил фрески на фасаде
здания краеведческого музея. 
Вместе с В. В. Мякишевым
осуществил работы по первой 
экспозиции Дома-музея В. И. 

Ленина в Шушенском. На Брюс
сельской выставке серебря
ной медалью отмечена сов
местная работа К. Ф . Вальд
мана и Е. С. Кобытева по рос
писи стен и потолка Краснояр
ского речного вокзала.

Д. ГОРЕЛОВА, 
библиограф института.



З А Г А Д К И  Ч Е Л О В Е Ч Е С К О Г О  С О З Н А Н И Я
Весной прошлого года в Таллине проходила Всесоюзная на

учно-студенческая конференция. Отличница электромеханиче
ского факультета Ирина Молодан стала дипломанткой конкур
са, подготовив под руководством доцента кафедры философии 
В. Т. Ковалевич доклад об одном из интереснейших и сложных 
разделов философии. Выдержки из него мы предлагаем сегодня.

Н а уч н о е  творчество студентов

О  НУТРЕННИЙ мир лично- 
сти и ее самосознание из

давна привлекали внимание фи
лософов, ученых и художни
ков. Поведение человека все
гда так или иначе соотносится 
с его представлениями о са
мом себе (образ Я) и о том, 
каким он должен или хотел бы 
быть. Изучение свойств само
сознания, адекватности само
оценок, структуры и функции 
«образа «Я» представляет по
этому не только теоретиче
ский, но и практический инте
рес в связи с формированием 
жизненной позиции личности.

Жизненность, бодрость и 
оптимизм советской молодежи 
не означают, что жизнь ее 
бесконфликтна, и противоре
чия ее развития — только 
идиллическая «бор.ьба между 
хорошим и еще лучшим». У 
молодых немало проблем, в 
том числе и таких, которые 
далеко не покрываются при
вычной формулой о пережит
ках капитализма в сознании 
людей. Вступающие в жизнь 
страстно жаждут «найти себя», 
«стать самими собой». Эти «по
иски себя» не бессмысленны, 
речь идет о раскрытии своих 
реальных, но пока не выяв
ленных возможностей.

Каково мое место в общей 
борьбе, в какой именно дея
тельности в наибольшей степе
ни раскроются мои индивиду
альные способности? На этот 
вопрос нет и не может быть 
общего ответа, его нужно вы
страдать самому, к нему мож
но подойти только критиче

ским путем, ибо обществен
но полезная деятельность мно
гообразна, и заранее, не зная 
человека, нельзя сказать, где 
он принесет наибольшую поль
зу.

Имеется немало людей, у 
которых юношеские порывы с 
возрастом увядают, заплыва
ют жирком, и стремления не 
выходят за рамки обыденно
сти. Но это далеко не общее 
правило.

Юноша живет будущим, для 
него настоящее — только под
готовка к другой, «подлинной 
жизни», которая придет поз
же. Зрелость же наступает то
гда, когда человек осознает 
иллюзорность такой ориента
ции, понимает, что жизнь не 
знает черновиков, что буду
щее — это то, что ты сам со
здаешь своей сегодняшней де
ятельностью. Именно это сня. 
тие чар, которые мешали ви
деть мир в действительности, 
побуждает зрелого человека к 
деятельности. Вопрос заключа
ется в том, что один человек 
приспосабливается к действи
тельности, а другой пытается 
ее изменить. Обыватель жи
вет в «данном» ему мире, тво
рец же, революционер, созда
ет свой собственный, более 
совершенный мир. Очень хо
рошо сказал В. Э. Мейерхольд: 
«У одних вид пропасти вызы
вает мысль о бездне, у дру
гих — о мосте. Я принадлежу 
ко вторым».

Сознание не вид материи и 
не вид энергии, это свойство 
высокоорганизованной мате

рии, высшая форма отражения 
реальности, продукт раз
вития материи и обществен
ных отношений. Сознание есть 
знание о внешнем мире и о 
самом себе, Оно не сущест
вует вне знаний. Следует раз
личать сознание и познание, 
познание — это процесс от
ражения.

Что лежит в основе непов
торимого индивидуального со
знания? Этот вопрос волновал 
человека с незапамятных вре
мен. Считали, что сознание 
есть нечто внепсихологиче- 
ское, психологически беска- 
чественное. Для каждого че- 
ло!века, мало знакомого с фи
лософией и современной ней
рофизиологией, существова
ние своего «я», своего инди
видуального сознания пред
ставляется совершенно необъ
яснимым явлением, гранича
щим с чудом. Действительно, 
мое появление на свет, воз
никновение моего «я» — это 
ведь чистая случайность.

Из ребенка, если он долгое 
время был изолирован от че
ловеческого общества, а за
тем возвращается в него, 
можно надеяться воспитать 
психически нормального чело
века лишь в том случае, если 
возраст его к этому моменту 
меньше 13 лет. Связи в мозгу, 
необходимые для такого кар
динального «переучйЬания», 
для такой перестройки уже 
не способны .создаваться пос
ле указанного возраста.

Сознание своего «я», само
сознание появляются у чело
века не сразу после рожде
ния. Отчетливое выделение 
своего «я» из «не я» приходит
ся примерно на третий год 
жизни ребенка. В него входит 
прежде всего чувство собст
венного существования вооб

ще, чувство «бытия в мире». 
О времени появления этого 
чувства известно пока очень 
мало. Многоэтажность инди
видуального сознания может 
испытать каждый’ человек, 
пробуждаясь после глубокого 
сна или выходя из обмороч
ного состояния. Вначале при 
выходе из обморочного состо
яния возникает неопределен
ное ощущение своего сущест
вования вообще, затем появ
ляются хаотические представ
ления без чувства личного 
«я» и лишь позднее восста
навливается полное осмысле
ние всего окружающего с раз
делением «я» от «не я». Зна
чит, сохраняется не только 
чувство «я» — человек спосо
бен бессознательно ощущать 
время. Бессознательным ощу
щением времени, которое да
ют нам биологические часы, 
связанные со всей автоматикой 
механизма, мы ничем не от
личаемся от животных. Появ
ляемся мы на свет только с 
биологическими часами, психо
логические начинают тикать 
не сразу. Сначала, как пола
гают психологи, должно раз
виться чувство пространства, 
которое в эволюции возникло 
гораздо раньше. Эта последо
вательность отразилась даже 
на развитии науки, которая це
лые века изучала одно прост
ранство, только 100 лет серь
езно занимается временем. 
Оба чувства связаны между 
собой, и восприятие простран
ства влияет на восприятие вре
мени.

Гипнотическое внушение, 
обращенное к подсознанию, 
способно заставить психологи
ческие часы завладеть всей 
личностью: пока не настанет
срок, человек, сам того не со
знавая, будет ходячим хроно
метром. Лет 100 назад один 
парижский невропатолог вну
шил под гипнозом своему па
циенту, чтобы ровно через 
123 дня тот вложил лист бу
маги в конверт и послал его по 
известному ему адресу. Когда 
пациента разбудили, он не 
вспомнил ничего из того, что 
было на сеансе, через 23 дня 
его усыпили снова и спросили, 
помнит ли он что-нибудь о 
прошлом сеансе. Он расска
зал о поручении и добавил: 
«Осталось 100 дней». Гипноти
зер спросил его, считает ли он 
дни. «Нет,— последовал ответ, 
— это делается само собой».

Как же возникли у людей 
биологические часы, как об
разовалась идея времени?

По мнению этнографов, од
но из первых открытий, кото
рое сделал наш предок в сво
их представлениях о време
ни, было осознание неотврати
мости смерти. Первобытный 
человек стал инстинктивно 
стремиться к тому, чтобы пе
рехитрить время. И, еще не 
придумав богов, уже приду
мал бессмертие.

[Окончание в следующем но
мере).

БОЛЕЛЬЩИКА
Юрий Андреевич Дергачев, 

старший преподаватель ка
федры физвоспитания нашего 
института, побывал на Олим
пиаде в составе советской де
легации болельщиков. Мы по
просили его ответить на не
сколько вопросов.

— Ваши общие впечатления 
об Олимпиаде!

— Я впервые был на со
ревнованиях такого масштаба. 
Вспоминаю мировое первенст
во по биатлону в Минске, на 
котором я побывал в 1982 го
ду. Олимпийский размах не
сравненно шире. Очень хоро
шо было подобрано место. 
Югославский город Сараево 
находится в 500 метрах над 
уровнем моря. Все состязания 
проходили в горах.

— На каких соревнованиях 
вам удалось побывать!

— Побывал на биатлоне, со
ревнования по которому мне 
были наиболее интересны. По
смотрел также бобслей, конь.: 
ки, лыжные гонки, хоккей. 
Мне повезло... Я увидел то, 
что хотел посмотреть. «*

— Что запомнилось вам 
как болельщику!

— Когда ты очевидец про
исходящего, это совсем не то, 
что сидеть у телевизора. Во- 
первых, дышишь тем же воз
духом, что и спортсмены. 
Азарт намного сильнее. Во-вто
рых, по телевизору ты смот
ришь и видишь только то, что 
тебе показывают. А  на месте 
события ты волен наблюдать

то, что тебя больше всего ин
тересует, по желанию выби
рать и менять место наблю
дения и т. д.

— А что вас интересовало 
на Олимпиаде в первую оче
редь!

— Как специалист, я инте
ресовался организацией самих 
соревнований, их проведением. 
Большое впечатление произ
вело яркое, красочное оформ
ление состязаний. Особенно 
запомнилось закрытие, на ко
тором мне тоже посчастливи
лось побывать.

— Довольны ли вы общими 
результатами выступления на
ших спортсменов!

— По каждому" виду спор
та предварительно были при
няты обязательства. Так, на
пример, по биатлону советские 
спортсмены должны были за
воевать 3 (любые) медали,. А 
получили только одну, но зо
лотую. Примерно такая же си
туация и в других видах спор
та. Я считаю, что советские 
спортсмены выступили не в 
полную меру сйл, хотя и не ху
же других.

— А вообще поездкой вы 
довольны!

— Конечно. Для меня, как 
для преподавателя, специа
листа по зимним видам спор
та, она была очень поучитель
ной. Втайне мечтаю побывать 
и на следующих зимних Олим
пийских играх, которые состо
ятся в Канаде.

Записала И. ТРЕТЬЯКОВА.

10 февраля в столице рес
публики Босния и Герцеговина 
городе Сараево был опущен 
олимпийский флаг. X IV  зимние 
Олимпийские игры заверши
лись гигантским форумом 
дружбы, радости, спорта.

Около 500 туристов из на
шей страны стали очевидцами 
многочисленных спортивных 
состязаний. Из них 40 — жи
тели Красноярского края, а 
двое представляли КПИ. Один 
из них — Юрий Иванович Тер- 
сков, доцент кафедры машин 
и технологии литейного про
изводства, председатель спор
тивно-оздоровительной комис
сии института.

— Юрий Иванович, каковы 
ваши впечатления об Олимпи
аде! '

— Когда мы прилетели в 
Белград, первым впечатлени
ем было обилие снега. Зава
лило все дороги. Поэтому в 
Сараево мы поехали не авто
бусом, а на поезде. И еще. В 
Белграде не было ощущения, 
что Югославия —  хозяин X IV  
зимней Олимпиады. Тут же, в 
Белграде, мы возложили вен
ки на могилу советских вои
нов, павших в борьбе за ос
вобождение Югославии. Посе
тили музей И. Броз Тито.

— Каковы впечатления о 
столице Олимпиады — Сарае
во!

— На подъезде к Боснии и 
Герцеговине мы сразу же по-

Растить
На днях закончилась пер

вая зимняя спартакиада Крас
ноярского края, в которой 
приняли участие спортсмены 
большинства районов и горо
дов края.

Активное участие в спарта
киаде приняли и студенты 
КПИ. Защищая честь Октябрь
ского района Красноярска, они 
успешно выступили на сорев
нованиях по лыжным гонкам, 
биатлону, конькам. Интерес-

няли: здесь Олимпиада живет 
в каждом доме, в каждом 
сердце. Сараево подготовился 
к встрече спортсменов и го
стей великолепно: яркие, кра
сочные плакаты, флаги, эмб
лемы. И, конечно же, добро
душный, гостеприимный вол
чонок Вучко — дитя художни
ка Йоже Тробеца. Если учесть, 
что Сараево расположился в 
красивейшей долине, напоми
нающей долины Карпат, то 
впечатление было потрясаю
щее.

— Что из спортивных сорев
нований вам больше всего за
помнилось!

— Конечно же, финальный 
матч по хоккею между коман
дами СССР и ЧССР, как и все 
матчи нашей сборной. А  так
же состязания биатлонистов, 
А  фигурное катание с трибу
ны не смотрится. Хорошее впе
чатление оставили лыжные 
гонки, эстафета, бобслей и, ко
нечно же, закрытие Олимпиа
ды.

— Было, наверное, и сво
бодное время!

— Честно говоря, не очень 
много. Почти весь день на со
ревнованиях, играх, гонках, 
прыжках. А когда выдавались 
свободные часы, знакомились 
с городом, с туристами из дру
гих делегаций. В самом го

роде поразил «турецкий» ба-

«голимпийские
ным и результативным было 
выступление студента М СФ 
биатлонйста Василия Вацека. 
По этому виду спорта наш рай

он занял 3-е место. В целом Ок
тябрьский район в спартакиа
де вышел на 2-е место, что 
очень отрадно: ведь в этом
большая заслуга и студентов 
нашего института.

Такие соревнования были 
организованы в нашем крае 
впервые. Прошли они на до-

зар, планировка и «невысоко
рослая» архитектура.

Кроме того, во время отды
ха мы приняли участие в 
пресс-конференции с космо
навтом А . Леоновым и чемпио
ном мира по шахматам А. Кар
повым. Перед нами выступали 
артисты Пермской филармо
нии, Ленинградской эстрады, 
артисты эстрады Югославии.

—  Какое место в вашей
жизни занимает спорт!

—Спорт люблю. По возмож
ности занимаюсь бегом 
на лыжах, футболом, хок
кеем, теннисом. Зрителем был 
на хоккейных турнирах на 
приз «Известий», на легкоат
летических мемориалах памя
ти братьев Знаменских, на
V  Спартакиаде , народов.,
СССР в Красноярске, на Олим
пийских играх в Москве, на 
разного рода международных 
турнирах.

На недавно закончившейся 
краевой спартакиаде принимал 
участие в судействе прыжков 
с трамплина.

Хотя на Олимпийских играх 
был не впервые, но впечатле
ния прекрасные. Впервые был 
за рубежом. Это тоже накла
дывает отпечаток. Из Сараево 
приехал с радостью в сердце 
и от возвращения на Родину, 
и от успеха советского спорта 
— как никак больше всех ме
далей завоевали!

Разговор вел В. БЛИЗНЕЦОВ.

надежды»
вольно высоком уровне. Вооб
ще спартакиада оказалась 
очень поучительной и полез
ной. Спортивными состязани
ями были охвачены большие 
массы населения края. Спар
такиада дает дополнительные 
возможности для выявления и 
воспитания «олимпийских на
дежд».

Ю. ДЕРГАЧЕВ. 
ст. преподаватель кафедры 
физвоспитания.
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